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9ª LEGISLATURA – 4ª SESSÃO LEGISLATIVA; 

ATA DA 04ª AUDIÊNCIA PÚBLICA –  

DIA MUNDIAL DO MEIO AMBIENTE. 
 

 

Aos quatro dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, às dezessete horas e dezenove 

minutos, estiveram reunidos os Vereadores no Plenário Vereador Ari Nelson. Em cumprimento ao 

Art. 79 e 86 do Regimento Interno da Câmara Municipal de Pindoretama, foi verificada a presença 

dos Parlamentares, Gorette Cavalcanti, Cleuson, Sílvia Reis e Sabryna Rocha. Ausentes os 

parlamentares, Célio, Laiz, Albanes, Natália Lima, Nego Bom, Ivanildo e Adriana. A Presidente 

invocando a Proteção de Deus e em nome do povo de Pindoretama, declarou aberta a Audiência 

Pública. A presidente convidou 2 palestrantes o senhor Paulo Henrique Silva Coelho para 

participar, agradecendo sua presença. Em seguida, convidou o segundo palestrante, o senhor 

Raison Barros Pinheiro. Também chamou para se sentar junto a eles o secretário do Meio 

Ambiente, Ednardo Miranda; o secretário de Educação, Paulo Sérgio; o secretário de Cultura, 

Ricardo Costa; o representante do secretário de Infraestrutura, senhor Nacélio Costa; e o 

coordenador do SAAE, senhor Áquila Gondim. Além disso, convidou a vereadora mirim, Maria 

Júlia, vice-presidente da Câmara Mirim do ano de 2024." A vereadora Gorette, em sua fala, 

destacou que o Dia Mundial do Meio Ambiente, uma data recomendada pela Conferência das 

Nações Unidas sobre o Meio Ambiente realizada em 1972, visa conscientização e preservação 

ambiental. Ela ressaltou que as constantes mudanças na sociedade muitas vezes negligenciaram o 

desenvolvimento sustentável, prejudicando o ambiente e, consequentemente, a saúde. Gorette 

lembrou o papel do setor social na busca por soluções para os problemas ambientais e no processo 

educativo da população, formando agentes comprometidos com uma sociedade mais sustentável 

para as próximas gerações. Dentro de suas competências como vereadora, protocolou uma 

indicação ao executivo municipal para encaminhar à legislativo um projeto de lei que institui a 

coleta seletiva de lixo em Pindoretama. Ela informou que a indicação já está protocolada na 

secretaria da casa legislativa. Gorette salientou que a iniciativa irá colaborar significativamente 

com o meio ambiente e o processo de tratamento de lixo no município. Ela enfatizou a importância 

de trazer reflexões sobre questões ambientais aos municípios e convidou palestrantes competentes 

para enriquecer o dia. O primeiro palestrante convidado foi o senhor Paulo Henrique Silva Coelho, 

professor do município de Pindoretama, com formação em biologia, pedagogia, especialização em 

Psicopedagogia e direito ambiental. Ele é membro da Secretaria de Educação e promove a 

Educação ambiental para resíduos em escolas e comunidades, além de incentivar o 

empreendedorismo para sustentabilidade. Paulo Henrique também responde pela superintendência 

do consórcio com mares. Gorette convidou Paulo Henrique a fazer uso da palavra. Paulo Henrique, 

em sua palestra, convidou todos a refletirem sobre a relação entre a estrutura urbana e ambiental. 

Ele destacou a importância dessa conexão entre pessoas e cidade em Pindoretama, ressaltando a 

necessidade de convivência harmoniosa entre os habitantes e o ambiente local. Paulo Henrique 

enfatizou que essa convivência requer regras para garantir o bem-estar de todos e mencionou o 

projeto de lei da coleta seletiva como um exemplo disso. Ele explicou que essa mudança começa 
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com a implementação de regras e acordos, tanto por parte da gestão municipal quanto da 

população. Paulo Henrique elogiou a iniciativa da gestão municipal em estruturar sua parte nesse 

processo e incentivou a participação ativa da população. Ao falar sobre a produção de adubo 

orgânico em Pindoretama, Paulo Henrique destacou a importância do COMARES e sua 

contribuição para o município. Ele ressaltou a necessidade de todos se engajarem nesse projeto, 

que trará benefícios tanto para o ambiente quanto para a comunidade local. A vereadora Gorette 

expressou gratidão pela brilhante explanação de Paulo Henrique, destacando o comprometimento 

conjunto na luta por um ambiente sustentável e seguro. Ela agradeceu ao secretário de Educação, 

Paulo Sérgio, por seu papel fundamental em instigar junto à vereadora Gorette a realização da 

Audiência Pública, incentivando a educação ambiental no município. Gorette ressaltou a 

importância de disseminar informações entre os alunos e educadores, promovendo a 

conscientização em toda a Cidade. Seguinte convidou Raison Barros Pinheiro, professor, 

psicólogo, psicopedagogo, equoterapeuta e diretor da Escola da Natureza. Ela destacou a 

preocupação de Raison com as questões ambientais e seu impacto na qualidade de vida das 

pessoas, reconhecendo sua valiosa contribuição para o debate sobre o meio ambiente. Raison 

abordou o tema da conexão com a natureza e o impacto das ações humanas nas mudanças 

climáticas, ressaltando a responsabilidade de todos. Ele é o fundador e diretor da Escola da 

Natureza, uma clínica de terapias assistidas por animais que utiliza principalmente cavalos como 

instrumento terapêutico para crianças com deficiência. Raison explicou que a clínica trabalha com 

47 animais diferentes, promovendo saúde física, emocional e cognitiva para as crianças. Ele 

destacou casos de crianças que apresentaram melhorias significativas após participarem do 

programa da Escola da Natureza, ressaltando a importância do contato com os animais para a saúde 

emocional e o desenvolvimento das crianças. Raison também enfatizou o papel dos principais 

países na Terra em relação às mudanças climáticas, alertando sobre as consequências graves do 

desmatamento, da poluição atmosférica e do efeito estufa. Ele mencionou a redução do 

desmatamento no último ano, mas ressaltou que ainda há muito a ser feito para proteger o meio 

ambiente. Por fim, Raison mencionou Greta uma pessoa que foi capa da revista Time por suas 

contribuições revolucionárias para o meio ambiente, ilustrando a importância da conscientização 

e da ação em prol da preservação ambiental. Com a palavra o Secretário de Meio Ambiente de 

Pindoretama, Ednardo expressou sua preocupação com o avanço da tecnologia e como isso afeta 

o meio ambiente. Ele relembrou um tempo em que as preocupações ambientais eram diferentes 

enfatizou como essas mudanças afetaram a qualidade do ar e o meio ambiente em geral. Com a 

palavra o senhor Ricardo Costa, Secretário de Cultura de Pindoretama, abordou a influência do 

sistema capitalista na sociedade, ressaltando como o desejo por consumo excessivo contribui para 

prejudicar o meio ambiente. Ele mencionou a importância de considerar esses detalhes e refletiu 

sobre o acesso à tecnologia ao longo do tempo, fazendo uma comparação entre gerações. Ricardo 

envolveu os alunos presentes na reflexão, questionando sobre o acesso à geladeira em suas casas 

e destacando o impacto ambiental do uso desse eletrodoméstico. Ele incentivou os alunos a 

pesquisarem sobre o tema e a compreenderem o impacto de suas ações no meio ambiente. Além 

disso, Ricardo expressou sua satisfação em participar do evento e esclareceu que sua discussão 
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não estava relacionada a questões específicas da região, mas sim a preocupações mais amplas 

sobre o meio ambiente. Com a palavra o Senhor Aquila Gondim, diretor do SAAE de Pindoretama, 

saudou a todos presentes, reconhecendo o trabalho dos palestrantes e dos secretários municipais. 

Ele destacou a importância da água como tema de discussão, observando que geralmente só é 

debatida em situações de escassez ou excesso, e não quando está na média. Aquila discordou de 

um ponto levantado por outro palestrante, argumentando que as enchentes no Rio Grande do Sul 

são causadas por intervenções humanas, não por fenômenos naturais. Ele mencionou a falta de 

medidas preventivas tomadas após enchentes anteriores, resultando em construções inadequadas 

próximas aos rios e assoreamento, o que contribui para o aumento da frequência e intensidade das 

enchentes. Ele compartilhou sua experiência em Morada Nova, no Ceará, onde mais de mil pessoas 

ficaram desabrigadas após a ruptura de um açude. Aquila ressaltou a falta de consideração pelo 

meio ambiente, com construções realizadas no leito do rio em busca de lucro, impactando 

diretamente na ocorrência de desastres naturais. Aquila também mencionou a ocorrência de chuvas 

intensas em Pindoretama, relacionando-as ao aquecimento dos mares e destacando a necessidade 

de conscientização sobre as mudanças climáticas e seus efeitos. Com a palavra o senhor Nacélio, 

representante do secretário de Infraestrutura de Pindoretama, Eli, enfatizou a importância de viver 

em harmonia com a natureza e expressou gratidão pela presença de Márcio MJ, um dedicado 

defensor ambiental, e dos profissionais da limpeza, destacando sua relevância na comunidade. Ele 

também concordou com a ideia de brevidade na comunicação, apreciando a sugestão de Raison 

sobre o intercâmbio entre instituições e a Secretaria da Educação para conscientizar a juventude 

sobre a preservação ambiental. Nacélio ressaltou a urgência de agir diante dos desafios ambientais, 

expressando o desejo por dias melhores para o futuro. Com a palavra o Secretário Municipal de 

Educação, Paulo Sérgio, convidou os presentes para discutir a situação, enfatizando o papel dos 

alunos como protagonistas. Ele parabenizou os alunos que estavam presentes e destacou a 

importância do protagonismo estudantil na escola, encorajando-os a liderar as ações ambientais. 

Paulo Sérgio expressou o desejo de que as ações fossem realizadas na escola, ao longo do próximo 

ano letivo, ressaltando que quando as iniciativas partem dos alunos, são mais fortalecidas. Ele 

agradeceu às escolas, à equipe da Secretaria de Educação e à professora Lívia, coordenadora de 

projetos, pelo trabalho de mobilização e pesquisa. O secretário mencionou que foram 

desenvolvidas atividades metodológicas, fornecendo sugestões para os alunos e professores 

planejarem suas ações, como sessões de cinema, criação de cartazes e visitas a diferentes locais 

relacionados ao meio ambiente. Paulo Sérgio enfatizou que as ideias para as ações podem partir 

dos alunos e agradeceu pela contribuição e ideias apresentadas. No uso da palavra, Beatriz, vice-

presidente da Câmara Mirim, cumprimentou o público presente e os espectadores nas redes sociais, 

expressando gratidão pela presença de sua diretora, Alessandra, seu professor Nathan Silvestre, e 

seu coordenador, que estava acompanhando remotamente. Ela fez um convite ao povo de 

Pindorama para que se preocupem mais com o meio ambiente, destacando os impactos negativos 

como o desmatamento na Amazônia, a queima de florestas, a matança de animais e a poluição dos 

mares, que prejudica a vida marinha. Beatriz encerrou suas palavras agradecendo e desejando um 

boa noite a todos. Em sua fala a vereadora Sabryna Rocha reconheceu a importância da política 

nacional de resíduos sólidos, destacando que, embora as diretrizes sejam bem elaboradas 
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teoricamente, na prática ainda há um longo caminho a percorrer. Ela elogiou a habilidade e 

competência do palestrante em conduzir seu trabalho de forma séria e dedicada, expressando 

gratidão pelo compartilhamento de conhecimentos durante a palestra. Sabryna também fez menção 

ao gesto tocante do palestrante em demonstrar amor e carinho por sua mãe durante o evento, e 

solicitou uma salva de palmas para ela. Ela aceitou o convite feito pela vereadora mirim Maria 

Júlia e incentivou a todos a saírem com a missão de refletir sobre o que cada um pode fazer 

individualmente e coletivamente pelo meio ambiente. A vereadora expressou seu desejo de que a 

secretária de meio ambiente se junte a esse esforço, mencionando que durante seu mandato, houve 

ocasiões em que solicitou sua presença para discutir políticas públicas ambientais. Sabryna 

concluiu chamando a atenção de todos para a responsabilidade compartilhada de cuidar de 

Pindoretama, destacando a reflexão valiosa feita pelo palestrante sobre a importância de preservar 

a terra das Palmeiras. O vereador Cleuson expressou sua convicção de que todos sairiam do evento 

com uma compreensão mais profunda das mensagens transmitidas, especialmente as palestras 

extraordinárias proferidas por Paulo Henrique. Ele sugeriu que os palestrantes mereciam aplausos 

novamente, elogiando também a vereadora mirim pela condução do evento. Cleuson propôs ao 

secretário, considerando a disponibilidade de tempo, que fossem realizadas palestras em todas as 

escolas do município, pois considerava crucial que o conteúdo discutido no evento fosse 

compartilhado com toda a comunidade escolar. Ele enfatizou a importância de garantir que a 

juventude não perdesse as mensagens e lições apresentadas durante o evento. A vereadora Silvia 

Reis compartilhou sua experiência como professora de ciências e geografia, mencionando as 

discussões sobre sustentabilidade e biomas que tem com seus alunos. Ela expressou sua gratidão 

pela oportunidade de participar do evento e reconheceu a importância das questões ambientais 

para o futuro do planeta. Silvia elogiou o trabalho do palestrante Paulo Henrique, destacando seu 

comprometimento de longa data com a causa ambiental. Ela enfatizou que todos têm 

responsabilidade pelas ações diárias relacionadas ao meio ambiente e elogiou a iniciativa de 

implementar a coleta seletiva como um passo significativo em direção à sustentabilidade e ao 

cuidado com as futuras gerações. Para encerrar a Audiência Pública a vereadora Gorette comentou 

que para tratar de um assunto tão complexo como o Meio Ambiente seria necessário a realização 

de um seminário ou congresso de dois dias dedicados exclusivamente ao meio ambiente e seus 

diversos aspectos. Ela expressou gratidão ao palestrante Paulo Henrique e a Raison por trazerem 

à tona questões técnicas e afetivas importantes relacionadas ao meio ambiente, bem como a todos 

os outros convidados, alunos e autoridades presentes. Gorette enfatizou a importância da juventude 

não perder as oportunidades de protagonismo, seja no âmbito legislativo, executivo, como 

professor, filho, aluno ou líder de sala. Ela incentivou a todos a não perderem a chance de fazer o 

melhor em suas ações diárias, destacando que todos protagonizam algo em suas vidas e que cada 

atitude pode fazer a diferença. ENCERRAMENTO: O inteiro teor da Sessão está disponível na 

Página Oficial da Câmara no Facebook e no Canal Oficial da Câmara no Youtube. Nada mais 

havendo a tratar, a Presidente fez os encaminhamentos regimentais e encerrou os trabalhos às 

dezenove horas e três minutos a ata foi lavrada, como ordena o artigo 100 do Regimento Interno, 

https://www.brasilcnpj.com/cnpj/02960694000134/c8oBhdrD
mailto:cpindoretama@gmail.com


 
Ata APROVADA em Plenário 
______ª Sessão Ordinária da 04ª 
Sessão Legislativa em 
____/____/2024.  

___________________________ 

Rubrica Secretário(a) 

 

 
 PODER LEGISLATIVO MUNICIPAL 

Rua Pe. Antônio Nepomuceno, nº 56 – CEP 62860-000 

CNPJ 02.960.694/0001-34 – (85) 3375-1820 – cpindoretama@gmail.com 
77 

onde, após aprovada, seguirá assinada pela Presidente da Câmara, pela Primeira Secretária e 

demais Vereadores.  

 
 

 

MARIA GORETTE CAVALCANTI 
BASTOS SOBRINHA 

PRESIDENTE 
  

FRANCISCO CÉLIO SCIPIÃO DA 
SILVA 

VICE-PRESIDENTE 

  

LAÍZ SUÊNIA ALENCAR 
RAMALHO  

1ª SECRETÁRIA 

 

FRANCISCO ALBANES MACHADO 
FIÚZA 

2º SECRETÁRIO 

 

SÍLVIA DA SILVA REIS VEREADORA 

  

SABRYNA LAYS CUNHA DA 
ROCHA 

VEREADORA 

 

NATÁLIA SILVA MESQUITA LIMA VEREADORA 

 

CLEUSON CALIXTO DA SILVA VEREADOR 

 

JOSÉ PEREIRA DA SILVA VEREADOR 
 

MARIA ADRIANA SILVA ALBINO VEREADORA 

 

FRANCISCO IVANILDO SEVERINO 
DE LIMA 

VEREADOR 
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